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Владимир Путин 
обратился к 
россиянам по 
итогам выборов 
президента

23 марта Центризбирком 
утвердил окончатель-
ные итоги выборов 
президента Россий-
ской Федерации, ко-

торые состоялись 18 марта 2018 года.

В постановлении, принятом на 
заседании комиссии, решено «при-
знать выборы президента РФ со-
стоявшимися и действительными». 
«Считать избранным на должность 
президента Российской Федерации 
Путина Владимира Владимирови-
ча, получившего 56 430 712 голо-
сов, что составляет 76,69 процен-
та, то есть более половины голосов 
избирателей, принявших участие 
в голосовании», -- говорится в до-
кументе. Это максимальная под-
держка на выборах президента в 
истории России.

В этот же день после оглаше-
ния официальных результатов вы-
боров президента Владимир Пу-
тин выступил с обращением к 
россиянам. В своем обращении 
Президент поблагодарил россиян 
за «беспрецедентную» поддерж-
ку. По его словам, такая «мощная 
гражданская активность и консо-
лидация» чрезвычайно важны.

«Понимаю свою колоссальную 
ответственность перед граждана-
ми России, перед страной. Все, о 
чем говорил в ходе избирательной 
кампании, должно быть сделано», 
— отметил он.

Он также напомнил о задачах, 
которые озвучил в послании Феде-
ральному Cобранию. «По сути это 
четкий, конкретный, подробный план 
наших общих действий. Уверен, что 
он реалистичный, правильный и обо-
снованный», — сказал Президент.

Путин заверил, что любое 
итоговое решение будет прини-
маться «исключительно в интере-
сах россиян».

Глава государства также об-
ратился к россиянам, которые го-
лосовали за других кандидатов, 
отметив, что с уважением отно-
сится к их выбору. При этом он 
подчеркнул, что политические 
предпочтения не должны разде-
лять жителей страны.

РИА новости

Комментируя итоги визита, губерна-
тор Севастополя Дмитрий Овсянников 
сообщил, что, общаясь с Президентом, 
передал ему рассекреченную документа-
цию о восстановлении города-героя после 
Великой Отечественной войны.

«Я показал Президенту архивные доку-
менты 1948 года. После Великой Отечествен-
ной войны было принято решение о восста-
новлении Севастополя – Совет Министров 
СССР утвердил постановление о выделении 

414 миллионов рублей на эти цели. За корот-
кий промежуток времени город был возрож-
ден: построено 22 школы, 15 детских садов, 
свыше 80 объектов здравоохранения, больше 
300 тысяч кв метров жилья. В ближайшие 
годы мы должны выполнить сопоставимый 
по масштабам строительства объем работ», – 
отметил Дмитрий Овсянников.

Как сообщает сайт Президента Рос-
сийской Федерации, Владимир Путин 
подчеркнул, что в бюджете страны пред-
усмотрены значительные средства на 
развитие Севастополя – на ближайшие 
три года свыше 100 миллиардов рублей. 
Запланировано обширное строительство 
социальной инфраструктуры.

Губернатор Севастополя также со-
общил, что почетный гражданин Сева-
стополя Евгений Генералов обратился 

к Владимиру Путину с прось-
бой о создании производства 
на площадке завода «Парус», 
и Президент поставил такую 
задачу перед правительством 
Севастополя.

По-настоящему знаковы-
ми стали слова Президен-
та России, с которыми он об-
ратился к жителям города со 
сцены концерта в честь чет-
вертой годовщины воссоеди-
нения Севастополя и России.

«Нам еще очень много 
нужно будет сделать для раз-
вития и Севастополя, и Крыма в целом. 
Это все вещи долгосрочного характера, 
но мы их делаем, будем делать, и мы 
обязательно все сделаем, потому что 

когда мы вместе, мы огромная сила, 
способная решать самые сложные зада-
чи», – сказал Владимир Путин.

По материалам РИА новости и 
инфоцентра Правительства Севастополя

По итогам прошедших 18 марта выборов Прези-
дента России в Крыму  подавляющее большин-
ство голосов получил действующий президент 
РФ Владимир Путин. За него проголосовали   994 
569, или 92,15%, крымчан. Севастопольцы отда-

ли Владимиру Путину 218,3 тысячи голосов, или 90,19%.

На выборы президента России в Сева-
стополе и Крыму стоит смотреть с истори-
ческой точки зрения, а все существующие 

проблемы даже при условии внешнего дав-
ления будут преодолены. Результаты го-
лосования в Крыму и Севастополе можно 
рассматривать как новый референдум, ко-
торый практически в тех же цифрах под-
твердил решимость крымчан быть всегда с 
Россией. Выборы носили особый символизм 
– они проходили в тот день, когда Крым и 
Севастополь воссоединились с Россией, в 
День народного единения. Западные по-

литики и российские оппозиционеры, ко-
торые говорили о необходимости проведе-
ния повторного референдума, фактически 
его получили. Высокий результат выборов 
на полуострове продемонстрировал уровень 
консолидации общества вокруг президента. 
Владимир Владимирович Путин не случай-
но вышел на митинг, посвященный четы-
рехлетию воссоединения Крыма с Россией. 
Это знаковое событие для всего Крыма.

Севастопольцы подтвердили
свой выбор, сделанный в 2014 году

Внимание, которое оказывает Президент России Владимир Путин Севастополю, – беспрецедентно

14 марта Севастополь посетил Прези-
дент России Владимир Путин. В ходе 
беседы с представителями городской 
общественности глава государства 
поддержал обращенные к нему ини-

циативы: модернизации общественного транспорта, 
строительства социальных объектов, возобновления 
работы производственных площадок.

Фо
то

: п
ре

сс
-с

лу
жб

ы
 П

ра
вв

ит
ел

ьс
тв

а С
ев

ас
то

по
ля



НОВЫЕ ВЕСТИ,  31 марта 2018 года2 3

ЧИТАЙТЕ НАС В ИНТЕРНЕТЕ: www.sevnovosti.ru Новые веСТИЧИТАЙТЕ НАС В ИНТЕРНЕТЕ: www.sevnovosti.ru

НОВЫЕ ВЕСТИ,  31 марта 2018 года

Новые веСТИ

СобытияГород

Свою инициативу ведомство 
объясняет тем, что действую-
щие сейчас ставки не стиму-
лируют аграриев использовать 
земли по назначению. По оцен-
ке ведомства, сейчас не исполь-
зуется 10% всех сельхозземель, 
при этом часть площадей вер-
нуть в оборот уже затруднитель-
но.

Минсельхоз намерен до-
биться серьезного ужесточения 
санкций за неиспользование 
сельхозземель по целевому на-
значению (а также за их неце-
левое использование). Ведом-
ство разрабатывает поправки 
к Налоговому кодексу, пред-
усматривающие применение 
в таких случаях повышающих 

коэффициентов к земельному 
налогу.

Напомним, в целях возвра-
щения сельхозземель в оборот 
в середине 2016 года был при-
нят закон, упрощающий поря-
док изъятия земельных участ-
ков при их неиспользовании 
или использовании с наруше-
ниями. Такая мера уже позво-
лила ввести в оборот более 120 
тыс. га сельхозземель. Однако 

принудительное изъятие в пра-
вительстве все же рассматрива-
ют как крайнюю меру — и ищут 
другие механизмы устране-
ния нарушений. В январе 2018 
года премьер-министр Дмитрий 
Медведев поручил ведомствам 
проработать вопрос установле-
ния повышающего коэффици-
ента к земельному налогу.

Сейчас максимальная став-
ка налога в отношении участ-

ков сельхозназначения со-
ставляет 0,3% от кадастровой 
стоимости — если они исполь-
зуются по своему назначению, 
например, в качестве пашни, 
сенокоса, пастбища. По оцен-
кам Минсельхоза, при такой 
ставке годовой размер плате-
жа, например, в Ставрополь-
ском или Краснодарском крае 
за земельный участок площа-
дью в 100 га составляет 17 тыс. 

руб. и 25 тыс. руб. соответствен-
но. Сейчас, если земли не ис-
пользуются по целевому на-
значению (например, участок 
заброшен), ставка повышает-
ся — до устранения нарушений 
она составляет до 1,5% от када-
стровой стоимости. В 2017 году 
налог по такой ставке был рас-
считан для 10 тыс. земельных 
участков, не используемых для 
сельхозпроизводства.

Поправками Минсельхоз 
планирует дать муниципали-
тетам и городам федерального 
значения возможность самосто-
ятельно устанавливать повы-
шающий коэффициент при ис-
числении налога в отношении 
участков, не используемых по 
целевому назначению. Пре-
дельный размер повышающего 
коэффициента — 33. Это позво-
лит увеличить размер налога 
для недобросовестных сельхоз-
организаций до 10% от када-
стровой стоимости.

По материалам газеты 
«Коммерсантъ»

Основная цель проведения кон-
курса -- повышение престижа тру-
да виноградарей, пропаганда их 
достижений и распространение пе-
редового опыта, а также привле-
чение молодежи для обучения и 
трудоустройства по профессии «ви-
ноградарь».

В конкурсе участвовали  восемь 
специалистов от ведущих пред-
приятий виноградарской отрасли 
города Севастополя: ООО «Агро-
фирма «Золотая Балка», ООО «Ка-
чинский+», ООО «СВЗ-Агро» и ООО 
«Артвин».

Соревнования проходили в два 
этапа.  Участники должны были про-
демонстрировать теоретические зна-
ния, а также  выполнить практическое 
задание по полной и технологически 
качественной обрезке виноградной 
лозы на выделенном каждому вино-
градарю участке. Каждого конкурсан-
та оценивала специальная комиссия, 
в которую вошли представители Де-
партамента сельского хозяйства горо-
да Севастополя, Севастопольского объ-
единения организаций профсоюзов, а 
также сельскохозяйственных пред-
приятий Севастополя.

По сумме набранных баллов 
победителем соревнований ста-
ла виноградарь ООО «СВЗ-Агро» 
Лариса Лебедь. 2-е место заво-
евала работница этого же пред-
приятия Людмила Петрыкина, а 
3-е место заняла труженица ООО 
«Артвин» Валентина Мандрик. 
Все участники конкурса получи-
ли дипломы соответствующего 
образца.

Победителей конкурса будут 
чествовать на городском торже-
ственном собрании, посвящен-
ном Дню города Севастополя.

Крым сможет избавиться от потребности в импорте виноград-
ных саженцев. Это станет возможным после выхода на полную 
мощность в 2020 году будущего крупного питомника, сооб-
щило ТАСС со ссылкой на  Министерство сельского хозяйства 
региона.

Комплекс планирует построить российская ком-
пания ООО «Инвест-Алко». Площадь питомника со-
ставит 30 гектаров (10 репродуктивного подвоя и 20 
маточников привоя), мощность – не менее трех мил-
лионов саженцев в год. Он откроется в 2019 году, а 
еще через год должен обеспечить потребность мест-
ных предприятий в 3,5 миллионах штук. Также в 
проект войдут строительство прививочного комплек-
са и закладка 70 гектаров грядок для проращивания.

«Создание ультрасовременного прививочного 
комплекса с маточниками привойных и подвойных 
лоз винограда мощностью 3 млн саженцев в год мо-
жет в перспективе решить проблему дефицита высо-
кокачественного посадочного материала винограда 
на территории Республики Крым», – отметили в ве-
домстве.

В министерстве добавили, что еще несколько пи-
томников в ближайшее время заложат две компании 
и один индивидуальный предприниматель. Их име-
на пока не называются.

Национальное виноградное агенство

Налоги на сельхозземли могут увеличиться

Мастера обрезки 
виноградной лозы

Крым избавится от импортных 
саженцев винограда после 2020 года

В текущем году 18 фермеров получат гранты от правительства 
Севастополя.

В 2017 году благодаря грантовой поддержке 
государства в Севастополе было создано 18 но-
вых крестьянских фермерских хозяйств. Всего с 

2015 года при господдержке было открыто 36 таких 
хозяйств. Об этом сообщил губернатор Севастополя 
Дмитрий Овсянников во время прямой линии в про-
грамме «Диалог с городом».

«Мы выделяем большой объем средств на стиму-
лирование фермеров. Если в 2016 году мы концен-
трировались на поддержке виноградарства, то се-
годня сосредоточились на необходимости создания 
условий для продовольственной безопасности регио-
на. В 2018 году будет выделено 18 грантов, из них 2 
– на создание ферм по разведению крупного рогатого 
скота, развитие мясного и молочного направлений», 
— отметил глава города.

Он также подчеркнул, что Президентом России 
Владимиром Путиным поставлена задача довести 
долю малого и среднего бизнеса в экономике до 40%, 
поэтому правительство Севастополя будет планомер-
но увеличивать количество крестьянских фермер-
ских хозяйств.

В Севастополе количество субъектов малого и 
среднего предпринимательства постоянно растет. 
Только за 2017 год их количество увеличилось на 
6%. Общий объем финансирования государственных 
программ развития малого и среднего бизнеса в 2018 
году в Севастополе составит 32,96 млн рублей.

По материалам пресс-центра Правительства 
Севастополя

18 грантов фермерамКОРОТКО

Для налаживания эффективного вза-
имодействия в ходе встречи губернато-
ра Севастополя Дмитрия Овсянникова с 
севастопольским отделением Российско-
го союза промышленников и предпри-
нимателей (РСПП) было решено создать 
площадку для встреч севастопольских 
промышленников и руководства города. 
Подобные мероприятия будут проходить 
не реже, чем раз в квартал, и позволят 
руководству города узнавать о пробле-
мах местного бизнеса из первых уст, а 
также оперативно реагировать на обра-
щения.

«Эта встреча очень важна, потому 
что здесь присутствуют руководители 
крупнейших предприятий региона, ко-
торые фактически образуют экономику и 
влияют на все сферы жизни города. Бла-
годаря поддержке Президента России 
Владимира Путина Севастополь полу-
чил дополнительный импульс развития 
за счет роста объемов бюджетных вложе-
ний и инвестиций. Мы вместе развива-
ем город, поэтому обязательно должны 
согласовывать и обсуждать наши даль-
нейшие шаги», – отметил Дмитрий Ов-
сянников.

– В современной экономике Севасто-
поля практически нет отраслей, которые 
бы не сталкивались с комплексом про-
блем, хотя тенденция на возрождение 
ряда традиционных отраслей, в частно-
сти, судостроения, все же наметилась, – 
считает глава севастопольского отделе-
ния РСПП Вячеслав Горбатов.

Горбатов уверен, среди приорите-
тов власти и бизнеса должны стать при-
влечение частных инвестиций и уход от 
«проедания» федерального бюджета.

«Вопросов много. Мы обсуждали их 
с губернатором, в том числе и по агро-
промышленному комплексу. У нас 6 из 
8 совхозов находятся в проймах рек, и, 
естественно, у нас есть возможность за-
ниматься поливными угодьями, а мы их 
не используем», – сетовал В. Горбатов.

Еще одна болевая точка севасто-
польского бизнеса, о которой говори-

ли на совещании, – отсутствие сильных 
банков в регионе, которые бы обеспе-
чили доступ предприятий к кредитным 
ресурсам.

Настоящая беда севастопольской эконо-
мики -- фактическая заморозка работы пор-
тов, связанная с западными санкциями.

Большое внимание в ходе встречи 
уделили и обсуждению проблем, связан-
ных с процессом переоформления зе-
мельно-имущественных комплексов, в 
первую очередь, сельхозпредприятий, 
где нельзя допустить стратегической 
ошибки. 

В результате рабочей встречи губер-
натором было дано поручение собрать и 
систематизировать проблемы, с которы-
ми сталкиваются севастопольские пред-
приятия, и отправить на обработку в ор-
ганы исполнительной власти.

По материалам obyektiv.press

Власть и бизнес в Севастополе создают 
площадку для конструктивного диалога

Севастопольские предприятия переживают не 
лучшие времена: экономические санкции, 
сложности переходного периода, конкурен-
ция с мощными материковыми игроками, 
вдобавок ко всему нежелание властей горо-

да погружаться в проблемы местного бизнеса в по-
следние годы привели к падению темпов промыш-
ленного производства и экономической стагнации. 
Однако сегодня власти Севастополя демонстрируют 
готовность к  диалогу и решению проблем местных 
промышленников.

Ставка земельного налога в случае 
неиспользования сельхозземель 
по целевому назначению может 
быть существенно увеличена. 
Минсельхоз работает над появле-

нием у местных властей права повышать 
ее в 33 раза — вплоть до 10% от када-
стровой стоимости участка.

22 марта на базе севастопольско-
го сельхозпредприятия ООО 
«СВЗ-Агро» прошли финаль-
ные соревнования городского 

конкурса профессионального мастерства 
«Севастопольские мастера» в номинации 
«Обрезчик виноградной лозы» среди работ-
ников сельскохозяйственных предприятий, 
организованные Департаментом сельского 
хозяйства города Севастополя.

Судостроительный завод «Вым-
пел» (Ярославская область) и 
правительство Севастополя 
подписали дорожную карту, 
согласно которой завод раз-

местит свои мощности на территории 
города-героя.

Подписание документа со-
стоялось 21 марта в прави-
тельстве Севастополя, сооб-
щает ТАСС.

«Мы очень нуждаемся в 
хорошей площадке на Чер-
ном море, иметь здесь пло-
щадку для нас — это гаран-

тированно как минимум 100 
рабочих мест, это современ-
ные технологии по судоремон-
ту, и мы готовы предложить 
свою помощь Севастополю 
по строительству маленьких 
пассажирских кораблей для 
нужд города прямо на терри-
тории города», — сказал во 
время подписания дорожной 
карты гендиректор предпри-
ятия Олег Белков.

В качестве возможной 
площадки для размещения 
мощностей завода «Вымпел» 

рассматривается территория 
Севморпорта.

Губернатор Севастополя 
Дмитрий Овсянников отме-
тил, что эта площадка пред-
ставляет интерес и для других 
компаний, поэтому «все бу-
дет происходить на основании 
конкурсов». Сейчас площад-
ка занята частным судостро-
ительным заводом ООО «Юж-
ный Севастополь», с которым 
в 2015 году был заключен до-
говор аренды, позже растор-
гнутый в судебном порядке.

Судоремонтный завод 
«Вымпел» сейчас достраива-
ет на мощностях севастополь-
ского судостроительного пред-
приятия «Персей» скоростное 
судно «Комета». Планируется, 
что это судно будет регулярно 
курсировать между городами 
Южного берега Крыма с лета 
2018 года. Кроме того, «Вым-
пел» имеет объемный порт-
фель заказов для нужд Нацг-
вардии, Минобороны РФ и сил 
специального назначения.

Sevastopol.press

Курчатовский институт 
возродит севастопольскую 
коррозийную станцию

Объекты, находящиеся на территории 
бывшей коррозийной станции Севасто-
поля, расположенные  на Северной сто-
роне (ул. Якорная, 15 / Старосеверная на-
бережная, 11), передали в федеральную 
собственность. Соответствующее рас-
поряжение принято на заседании прави-
тельства Севастополя. Недвижимость за-
крепили за одним из крупнейших научных 
центров России — Национальным иссле-
довательским центром «Курчатовский 
институт».

До сегодняшнего момента админи-
стративное здание и вспомогательные 
объекты бывшей севастопольской корро-
зийной станции простаивали.

В перспективе — восстановление ра-
боты станции с сохранением её профи-
ля.

«В советские времена там находи-
лась коррозийная станция, которая за-
нималась научными разработками, свя-
занными с коррозией металла, как для 
военных целей, так для гражданского 
судостроения. К сожалению, с тех вре-
мён это направление было утеряно. Пла-
нируется восстановить работу. Профиль 
будет сохранён. Будут новые рабочие 
места», — сообщил директор Департа-
мента по имущественным и земельным 
отношениям города Севастополя Рустэм 
Зайнуллин.

Руководство Курчатовского инсти-
тута также инициировало подписание 
соглашения с городскими властями об 
использовании имущества и взаимодей-
ствии. Документ планируют подписать в 
апреле.

Ярославский «Вымпел» размещает 
свои мощности в Севастополе

Бюджет города Инкермана 
на 2018 год составляет более 
36,8 млн руб.

В последних числах декабря 2017 года Ин-
керманский городской Совет утвердил 
бюджет города Инкермана на 2018 год, 
а также плановый бюджет на 2019 и 2020 
годы. Соответствующий документ разме-
щен на официальном сайте города Инкер-
мана inkerman-gov.ru.

Согласно принятому документу, об-
щий объем доходов бюджета города Ин-
кермана на 2018 год запланирован в сум-
ме 36, 8 млн руб., что 7,9 млн руб. больше, 
чем в 2017 году. Налоговые и неналого-
вые поступления составят 4, 2 млн руб., 
дотация на выравнивание бюджетной 
обеспеченности – 7, 0 млн руб.; субвенция 
местным бюджетам на выполнение пере-
даваемых полномочий субъектов Россий-
ской Федерации 25, 6 млн руб.

Расходы на 2018 год составят 36, 8 
млн руб. Эти средства планируется потра-
тить на решение общегосударственных 
вопросов, на содержание и обеспечение 
деятельности Инкерманского городского 
Совета и местной администрации г. Ин-
кермана, уплату налогов и сборов, на реа-
лизацию муниципальных программ.

На жилищно-коммунальное хозяй-
ство запланировано 23,1 млн руб.; в 
том числе на мероприятия по санитар-
ной очистке -- 10,2 млн руб.; на озелене-
ние и уход за насаждениями – 5,1 млн 
руб.;  на ремонт и содержание внутри-
квартальных дорог - 2,1 млн руб., на об-
устройство спортивных и детских игро-
вых площадок – 0,65 млн руб.

На развитие культуры в городе Ин-
кермане, в том числе на проведение го-
родских праздников, запланировано 
0,96 млн руб. На физическую культуру и 
спорт – 0,38 млн руб.

Плановый бюджет города Инкерма-
на на 2019 год утвержден в сумме 37, 0 
млн руб. На 2020 г. – в сумме 38, 4 млн 
руб.
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В Послании Президента В.В. Путина 
Федеральному Собранию опре-
делены основные направления 
развития экономики государства, 
которые должны быть задейство-

ваны для повышения темпов экономиче-
ского роста.

Прежде всего – увели-
чить производительность труда 
в базовых отраслях (промыш-
ленность, сельское хозяйство, 
строительство, транспорт и тор-
говля) темпами не ниже до 5 % 
от ВВП, направленных на мо-
дернизацию и технологическое 
перевооружение производств, 
обновление промышленности.

Во-вторых, – это увеличе-
ние инвестиций до 25 % от ВВП, 
направленных на модерниза-
цию и технологическое перево-
оружение производств, обновле-
ние промышленности.

В-третьих, – это разви-
тие малого предприниматель-
ства с увеличением его вклада 
в ВВП страны до 40 % и коли-
чества занятых в этой сфере до 
25 миллионов человек. Решение 
проблемы реального доступа к 
финансовым ресурсам для ма-
лого и среднего бизнеса.

Одной из приоритетных от-
раслей развития экономики Рос-
сийской Федерации является аг-
ропромышленный комплекс, от 
результатов которого зависит 
продовольственная безопасность 
государства. В г. Севастополе, в 
соответствии со стратегией соци-
ально-экономического развития 
города до 2030 года, приоритет-
ной отраслью АПК признана ви-
ноградовинодельческая отрасль, 
что обусловлено оптимальны-
ми климатическими условиями 
для выращивания винограда и 
вековыми традициями отрас-
ли. Одновременно следует от-
метить благоприятность настоя-
щего исторического периода для 
развития виноградарства и ви-
ноделия в связи с утверждением 
в 2017 году Концепции разви-
тия виноградарства и виноделия 
в Российской Федерации до 2025 
года.

В Концепции дан анализ 
текущего состояния отрасли 
виноградарства и виноделия, 
показаны основные проблем-
ные вопросы в сфере разви-
тия виноградарства и виноде-
лия, поставлены цели и задачи 
государственной политики в об-
ласти развития отрасли, даны 
основные направления госу-
дарственной политики в раз-
витии виноградарства и ви-
ноделия. Определены этапы и 
механизмы реализации госу-
дарственной политики в сфере 
виноградарства и виноделия, 
финансовое обеспечение реали-
зации настоящей Концепции.

Целями государственной по-
литики в области развития ви-
ноградарства и виноделия на 
период до 2025 года являются:

– создание благоприятных 
условий для дальнейшего раз-
вития конкурентоспособности 
виноградарства и виноделия в 
хозяйствах всех форм собствен-
ности;

– обеспечение населения ка-
чественным отечественным ви-
ноградом и винодельческой про-
дукцией;

– сокращение импортной за-
висимости в отрасли виногра-
дарства и виноделия, сниже-
ние присутствия на внутреннем 
рынке продукции, не соответ-
ствующей действующим стан-
дартам качества;

– повышение доли вина в об-
щем потреблении алкогольной 
продукции за счет сокращения 
доли крепких алкогольных на-
питков;

– стимулирование роста ко-
личества малых виноделен, в 
которых осуществляется произ-

водство винодельческой продук-
ции из собственного винограда, 
в том числе путем государствен-
ной поддержки и популяриза-
ции данного вида деятельности;

– привлечение населения в 
сельскую местность, увеличение 
количества рабочих мест, повы-
шение эффективности отрасли, 
производительности труда;

– сохранение уникального 
природного развития культур-
ных составляющих отрасли ви-
ноградарства и виноделия, аг-
ротуризма;

– развитие экспортного по-
тенциала отраслей виноградар-
ства и виноделия.

Достижение целей в области 
развития виноградарства и ви-
ноделия осуществляется путем 
решения следующих приори-
тетных задач:

– совершенствование нор-
мативной правовой базы в сфе-
ре виноградарства и виноделия, 
направленной на устойчивое 
отраслевое развитие, повыше-
ние инвестиционной привлека-
тельности;

– обеспечение существенно-
го увеличения площадей вино-
градных насаждений;

– создание и интенсивное 
развитие селекционно-питом-
ниководческих центров, со-
вершенствование сортимента 
винограда технических и столо-
вых сортов с учетом потребно-
сти рынка;

– совершенствование агро-
технологий, повышение уро-
жайности винограда и устойчи-
вости производства:

– обновление и модерниза-
ция материально-технической 
базы;

– строительство новых совре-
менных мощностей по хране-
нию столовых сортов винограда, 
модернизация винодельческого 
оборудования для переработки 
технических сортов винограда;

– увеличение производства 
высококачественной винодель-
ческой продукции, в том чис-
ле с защищенным географиче-
ским указанием и с указанием 
наименования места происхож-
дения и стимулирования экс-
порта; 

– выведение на современ-
ный уровень научной базы, 
подготовка высококвалифици-
рованных специалистов с прак-
тическим опытом;

– финансовое обеспечение 
реализации Концепции осу-
ществляется за счет средств фе-
дерального бюджета субъектов 
Российской Федерации, а так-
же средств внебюджетных ис-
точников. 

Для стимуляции увеличения 
площадей виноградных насаж-
дений, производства виногра-
да и вина Концепцией предус-
мотрено:

– увеличение субсидий на 
возмещение затрат на заклад-
ку и уход за виноградниками, 
включая установку шпалеры – 
до 80 % от затрат;

– введение системы диффе-
ренциации размера субсидий, 
по возмещению части затрат 
на закладку виноградников (за-
купку саженцев) в зависимости 
от характеристик посадочного 
материала винограда;

– предоставление субсидий 
кредитным организациям на 
возмещение части затрат на 
закладку и уход за виноград-
никами, включая установку 
шпалеры, закупку техники и 

оборудования для виноградар-
ства и виноделия;

– предоставление субсидий 
на возмещение затрат на про-
ведение работ по регулирова-
нию выбывших из эксплуата-
ции виноградных насаждений 
– до 80% от затрат;

– предоставление субси-
дий на возмещение затрат на 
устройство систем капельного 
орошения – до 80 % от затрат.

Развитие питомниковод-
ства предусмотреть за счет воз-
мещения понесенных затрат на 
создание и модернизацию се-
лекционно-питомниководческих 
центров по производству серти-
фицированного посадочного ма-
териала винограда. Ввести для 
этих центров повышающий ко-
эффициент (3,0) к уровню воз-
мещения затрат на закладку и 
уход за виноградниками.

В области модернизации 
материально-технической 
базы отрасли предусмотреть 
возмещение части понесенных 
затрат на приобретение техни-
ки и оборудования, необходи-
мого для виноградарства и ви-
ноделия в размере до 30 % от 
стоимости затрат.

В области стимулирования 
строительства и модерниза-
ции имеющихся мощностей по 
хранению столовых сортов ви-
нограда и производству вино-
дельческой продукции из тех-
нических сортов винограда:

– предоставление субсидий 
кредитным организациям на 
возмещение недополученных 
ими доходов по кредитам, вы-
данным хозяйствующим субъ-
ектам на строительство хо-
лодильников для хранения 
винограда, а также на строи-
тельство, реконструкцию и мо-
дернизацию объектов по про-

изводству винодельческой 
продук ции, произведенной из 
собственного винограда, выра-
щенного на территории Россий-
ской Федерации.

Реализация Концепции по 
оптимальному сценарию к 2025 
году позволит:

– довести площади вино-
градных насаждений до 153,3 
тыс. га, при этом площадь пло-
доносящих виноградников 
должна составить не менее 
114,4 тыс. га, при средней уро-
жайности винограда 118,8 ц/
га и валовом сборе винограда 
1368,9 тыс. тонн;

– создать нормативную базу, 
обеспечивающую потребность 
отрасли виноградарства в поса-
дочном материале винограда в 
объеме 31,2 млн шт. (96% от по-
требности);

– увеличить производство 
отечественных виноматериалов 
из винограда, выращенного на 
территории Российской Феде-
рации, до 56,3 млн дал, что по-
зволит обеспечить потребность 
в отечественных виноматериа-
лах на уровне 83 %.;

– обеспечить внутренний 
рынок отечественным виногра-
дом столовых сортов на уровне 
528,6 тыс. тонн (импортозаме-
щение 100 %), что составляет 
60,1 % от рекомендуемой раци-
ональной нормы потребления 
винограда в росте на население 
Росссийской Федерации.

В Севастополе основы вино-
градо-винодельческой отрасли 
были заложены в 60-е годы про-
шлого столетия, когда были соз-
даны крупные винодельческие 
хозяйства с соответствующей 
концентрацией и специализа-
цией производства – «Качин-
ский», «Золотая балка», «Со-
фьи Перовской», «Полины 
Осипенко», «Садовод», а так-
же предприятия вторичного 
виноделия «Инкерманский 
завод марочных вин» и «Се-
вастопольский винзавод». 
Площадь виноградников была 
увеличена до 9,0 тыс. га, как 
сырьевая база для производ-
ства высококачественных сто-
ловых вин и шампанских вино-
материалов. 

В каждом хозяйстве тре-
стом «Севастопольстрой» были 
построены винзаводы по пере-
работке винограда и холодиль-
ники для хранения столового 
винограда и фруктов.

Ввиду оптимальных почвен-
но-климатических условий, вы-
сокой эффективности и высо-
кого качества выпускаемой 
винодельческой продукции Се-
вастопольская виноградо-вино-

дельческая отрасль считалась 
одной из лучших в Союзе. Сева-
стополь производил до 50,0 тыс. 
тонн винограда.

В последующем, вследствие 
антиалкогольной кампании 
(1985 г.) и развала Союза (1991 
г.) площади винограда в хозяй-
ствах Севастополя снизились 
и составляют порядка 4,5 тыс. 
га, в Крыму – 30,0 тыс. га, при 
Союзе максимальные площади 
были в Крыму – 150,0 тыс. га. 
Винодельческая отрасль Крыма 
давала Крыму 45 % бюджета по-
луострова.

В Российской Федерации в 
2018 году виноградники зани-
мают 87,0 тыс. га, из них 90% 
сосредоточены в Краснодарском 
крае и Дагестане. В настоящее 
время винодельческая отрасль 
Российской Федерации испы-

тывает острый недостаток ви-
нограда для производства оте-
чественного виноделия. 60% 
потребности в виноматериалах 
покрывается за счет импорта 
виноматериалов из Испании, 
Чили, Аргентины, ЮАР и дру-
гих стран. Поэтому в Крыму 
должны быть заложены макси-
мальные площади винограда, 
что в будущем исключит зави-
симость отрасли от импорта ви-
номатериала.

В Крыму климатические ус-
ловия позволяют выращивать 
не менее 100,0 тыс. га виноград-
ников.

В настоящее время в Крыму 
самым крупным производите-
лем натуральных столовых вин 
являются компания «Инкерман 
Интернешнл», представленная 
«Инкерманским заводом мароч-
ных вин», ООО «Качинский+» 
и агрофирмой «Черноморец» со 
специализацией «производство 
натуральных столовых вин». 
Предприятия компании объ-
единены в единый комплекс 
с замкнутым циклом произ-
водства от выращивания ви-
нограда до выпуска готовой 
продукции. Для выработки вы-
сококачественных столовых вин 
ТМ «Инкерман» в хозяйствах 
«Качинский+» и «Черноморец» 
создана собственная сырьевая 
база в объеме 3000 га перво-
классных виноградников. За 
последние годы здесь посажено 
1650 га новых виноградников, в 
том числе в ООО «Качинский +» 
– 1150 га, в агрофирме «Черно-
морец» – 500 га.

Это дало возможность за по-
следние 13 лет (2005 – 2017 гг.) 
увеличить выпуск винодельче-
ской продукции в 4 раза, с 4,7 млн 
бутылок вина (2005 г.) до 20 млн 
бутылок (2016 г.). Всего за 13 лет 

произведено 210 млн бутылок вы-
сококачественных натуральных 
столовых вин ТМ «Инкерман».

В 2017 году предприятия 
«Качинский +» и агрофирма 
«Черноморец» вырастили, со-
брали и переработали рекорд-
ный для последних лет урожай 
винограда в объеме 14,3 тыс. 
тонн, или 20 % всего виногра-
да Крыма. В том числе «Качин-
ский +» получил 8,1 тыс. тонн 
винограда, или 45 % от объема 
всех хозяйств Севастопольской 
зоны. Данные высокие показа-
тели обусловлены интенсивной 
закладкой новых виноградни-
ков в предыдущие 2004 – 2017 
годы, их вступлением в плодо-
ношение, а также высокой эф-
фективностью их производства 
в ООО «Качинский+» и АО «Аг-
рофирма «Черноморец».

Весь объем технических со-
ртов винограда переработан на 
современном оборудовании, из-
готовленном известными евро-
пейскими производителями с 
учетом достижений мирового 
опыта. 

Своевременное переосна-
щение заводов по первичной 
переработке винограда, вы-
полненное «Качинским +», «Чер-
номорцем» за счет инвесторов 
позволяет вести переработку ви-
нограда с получением виномате-
риалов самого высокого уровня 
качества.

Всего виноматериалов уро-
жая 2017 года выработано 1 
млн 50 тыс. дал, особенность 
сезона 2017 года – в выработке 
широкого сортового состава сто-
ловых виноматериалов, наибо-
лее ценных технических сортов 
винограда: Алиготе, Рислинг 
Рейнский, Совиньон зеле-
ный, Фетяска белая, Шар-
доне, Кокур белый, Трами-
нер розовый, Ркацители, 
Саперави, Бастардо Мага-
рачский, Каберне Совиньон, 
Пино Фран, Мерло.

Широкий ассортимент вы-
работанных виноматериалов 
позволяет производить весь 
спектр вин ТМ «Инкерман», по-
рядка 45 марок, – сухих, полу-
сухих и полусладких, а также 
ассамбляжи и купажи для игри-
стых вин.

В 2017 году объем производ-
ства вина готовой продукции 
ТМ «Инкерман» составил 13,7 
млн бутылок в год, по объему 
продаж произошло снижение 
на 20% по отношению к 2016 г. 
Основные причины снижения 

продаж – снижение потреби-
тельских возможностей потре-
бителей в регионах России, им-
порт дешевых вин из-за рубежа, 
а также отсутствие железнодо-
рожного транспорта в Крыму, 
что делает пока невозможной 
отгрузку продукции в дальние 
регионы России, за Волгу.

В 2018 году план продаж 
компании «Инкерман» – 16 ,0 
млн бутылок, программа будет 
выполнена за счет интенсифи-
кации дистрибьюции и реклам-
ного продвижения ТМ «Инкер-
ман».

В перспективе, в соответ-
ствии со стратегией развития 
предприятий компании, пред-
усмотрено дальнейшее увели-
чение производства столовых, 
игристых вин ТМ «Инкерман» 
до 60 млн бутылок в год или в 

3 раза в 2030 году (к базе 2016 
года). Для этого предусмотрено 
дальнейшее расширение сырье-
вой базы в объеме до 5,0 тыс. га 
собственных виноградников.

Стратегическая задача ком-
пании – возрождение отече-
ственного виноделия с повыше-
нием конкурентоспособности до 
мирового уровня, увеличение 
производства натуральных вин 
и выход в число лидеров миро-
вого виноделия.

Расширение сырьевой базы 
для севастопольского виноделия 
до 10,0 тыс. га виноградников, 
т.е. в 2 раза, к уровню 2017 года 
позволит при условии внедре-
ния современной технологии 
выращивания винограда (опти-
мальный сценарий Концепции 
России) производить не менее 
100,0 тыс. тонн винограда и соз-
дать сырьевую основу для про-
изводства 90 млн бутылок нату-
ральных высококачественных 
столовых и игристых вин, т.е. 
увеличить их производство в 3 
раза в 2030 году. Соответствен-
но увеличатся поступления на-
логов в бюджет всех уровней.

При этом все выращен-
ное сырье (виноматериалы) не 
должно уходить из Севастополя, 
а направляться на выпуск гото-
вой продукции, увеличивая по-
ступления в бюджет города и го-
сударства, поднимая экономику 
города-героя Севастополя.

Виноградно-винодельческая 
отрасль г. Севастополя вступает 
в новый этап своего развития, 
благодаря действующей Кон-
цепции развития виноградар-
ства и виноделия в Российской 
федерации (2017 г.).

Финансирование заклад-
ки новых виноградников и ре-
конструкцию старых, затраты 
по питомниководству, затраты 
по модернизации материаль-
но-технической базы хозяйств, 
строительству и реконструк-
ции винодельческих мощностей 
представляется возможным 
производить за счет государ-
ственной поддержки.

Затраты по финансирова-
нию стратегии развития хо-
зяйств – за счет инвесторов, 
на арендной основе. Для это-
го предстоит подобрать для хо-
зяйств достойных инвесторов, 
способных довести площади ви-
ноградников до заданного уров-
ня с оптимальным сортовым 
составом для выработки высо-
кокачественных вин и внедрить 
современную технологию выра-
щивания винограда на основе 
мирового опыта с получением 
урожайности не менее 100 ц/га.

При этом город ничего не те-
ряет, земля остается в собствен-
ности города, но передается в 
аренду на длительный срок, 49 
– 50 лет, т.к. виноград плодоно-
сит 30 – 50 лет при нормальной 
агротехнике. Предприятия вы-
плачивают налоги городу и го-
сударству, формируя бюджет и 
экономику города.

Малые винодельческие хо-
зяйства необходимо также раз-
вивать, но этот процесс будет 
крайне длительным, малоэф-
фективным, ввиду малых объ-
емов производства, и они не мо-
гут конкурировать с крупными 
специализированными предпри-
ятиями. В развитых винодель-
ческих странах, где была значи-

тельная постоянная поддержка 
государства, процесс развития 
малых винодельческих хозяйств 
со своей переработкой виногра-
да длился в течение нескольких 
поколений. Малые винодельче-
ские хозяйства также создавать 
на арендной основе выделения 
земли, пригодной для виногра-
дарства, не ущемляя площади, 
закрепленные за крупными спе-
циализированными хозяйства-
ми.

Работая над перспективой, 
важно учитывать предыдущий 
опыт деятельности винодельче-
ских хозяйств в советский пе-
риод (1961 – 1991 гг.) и украин-
ский период (1991 – 2014 гг.).

В 60 – 70-е годы для при-
влечения и закрепления рабо-
чей силы и специалистов в каж-
дом виноградо-винодельческом 
хозяйстве была создана соот-
ветствующая социальная ин-
фраструктура. Городом были 
построены пригородные посел-
ки (села) для проживания ра-
ботников и их семей:

«Качинский+» – Андреевка 
и Солнечное;

«Полины Осипенко» – Ор-
ловка и Вишневое;

«Софьи Перовской» –  Лю-
бимовка и Фруктовое;

«Золотая балка» – отделе-
ния «Золотой Балки» и Хмель-
ницкое;

«Садовод» – Верхнесадовое.
В каждом хозяйстве было по-

строено жилье – индивидуаль-
ные дома, многоквартирные и 
общежития для молодежи, а так-
же объекты социального назна-
чения – детские сады, школы, 
здравпункты и аптеки, магази-
ны и другие.

Строительные организации 
г. Севастополя построили в хо-
зяйствах Дома культуры, а так-
же объекты электроснабжения, 
водоснабжения, дороги, начато 
газоснабжение жилых домов.

Наличие созданной в преды-
дущие годы социальной базы в 
данных хозяйствах крайне важ-
но для перспективного разви-
тия виноградарства и виноде-
лия в Севастопольской зоне.

В Советский период (1961 – 
1991 гг.) хозяйства успешно раз-
вивались с высокой эффектив-
ностью производства.

В Украинский период (1991 
– 2014 гг.) все хозяйства сохра-
нились, однако развитие по-
лучили лишь те, кто смог при-
влечь инвесторов для развития 
– «Инкерманский завод мароч-
ных вин», «Качинский +», «Золо-
тая Балка» и «Севастопольский 
винзавод».

Вывод: Стратегия разви-
тия виноградарства и вино-
делия в г. Севастополе долж-
на быть основана на развитии 
крупных винодельческих пред-
приятий с учетом предыдуще-
го исторического опыта и не-
обходимости формирования 
бюджета города.

Для реализации стратегии 
развития виноградарства и ви-
ноделия в г. Севастополе на пе-
риод до 2030 года необходимо 
разработать план мероприятий 
по реализации стратегии, дета-
лизированный в государствен-
ную программу развития от-
расли г. Севастополя с учетом 
ресурсного обеспечения. Осно-
вание – Закон г. Севастополя 
«О стратегии планирования 
г. Севастополя» от 5 декабря 
2016 г. № 295-3. В соответствии 
с Законом ежегодно должна про-
водиться оценка эффективности 
реализации государственной 
программы по развитию вино-
градарства и виноделия, а так-
же правительство готовит еже-
годный отчет о ходе выполнения 
плана мероприятий по реализа-
ции стратегии развития.

Программа, кроме основных 
направлений, должна предусма-
тривать решение проблем, отри-
цательно влияющих на развитие 
отрасли. – подготовку квалифици-
рованных кадров виноградарей и 
механизаторов, закрепление ка-
дров на селе путем содействия в 
строительстве жилья, улучшение 
социальных условий тружеников 
и другие. Программу необходимо 
проработать всесторонне в хозяй-
ствах на профессиональном уров-
не, согласовать с Министерством 
сельского хозяйства Российской 
Федерации, вынести на обсужде-
ние правительства г. Севастополя 
и Законодательного собрания.

Принятие и реализация 
Программы развития виногра-
дарства и виноделия в г. Сева-
стополе позволят: 

– способствовать решению 
проблемы самодостаточности 
г. Севастополя, ввиду высокой 
рентабельности отрасли;

– увеличить количество ра-
бочих мест в сельской местности 
не менее чем до 5000 человек;

– формировать здоровую 
экологию г. Севастополя за счет 
расширения зеленых  виноград-
ных плантаций, очищающих 
воздух и окружающую среду.

Расширение производства и 
потребления натуральных ви-
ноградных вин, являющихся 
продуктом высокой биологиче-
ской ценности, имеет важное 
социальное значение, так как 
их умеренное потребление спо-
собствует здоровью и долголе-
тию нашего народа. В мировой 
практике натуральные вино-
градные вина принято считать 
ценным продуктом питания, 
способным заменить в спектре 
потребления крепкий алкоголь.

Данная программа крайне 
актуальна в наши дни, так как 
направлена на выполнение ука-
заний Президента В.В. Путина 
(Ялта, 14 августа 2014 г):

«Главная цель – обеспе-
чить динамичное развитие 
Крыма и г. Севастополя, сде-
лать их экономически само-
достаточными».

В этой связи Крым и Сева-
стополь обладают большим по-
тенциалом, оптимальными 
природными условиями для 
винограда, историческим опы-
том, опытными кадрами, высо-
кой популярностью крымских 
вин и их международным при-
знанием, а также значительной 
потребностью вин Крыма и Се-
вастополя во всех регионах не-
объятной России.

С.И. ЛЕбЕдЕВ, 
генеральный директор 

компании «Инкерман 
интернешнл» 

А.М. ФИЛИППОВ, 
директор по стратегическому 

развитию ООО «Инкерманский 
завод марочных вин», 

заслуженный работник 
промышленности, к.т.н., 

Почетный гражданин 
г. Севастополя

Виноград и вино         Севастополя
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Новые веСТИ

Отрас ль Юбилей
Я с 2005 года часто пишу о 

крайне низкой эффективности 
мирового винного маркетинга 
(хотя понятно, что он решает свои 
задачи – прежде всего обеспечи-
вает рост цен на очень хорошие 
и лучшие вина). Ситуацию иллю-
стрируют следующие цифры:

–  население нашей плане-
ты за 60 лет выросло почти в 2,5 
раза;

–  потребление и производ-
ство пива выросло за это время 
в 4 раза;

–   потребление крепкой ал-
когольной продукции выросло 
минимум в 1,5 раза;

–  потребление (и производ-
ство) вина топчется на одном 
месте все эти 60 лет.

Эти процессы целиком со-
впадают по времени с перио-
дом создания развитого потре-
бительского общества в странах 
Запада. Цифры навязчиво гово-
рят о том, что в странах с евро-
пейской культурой произошло 
некоторое охлаждение к вино-
дельческой продукции. Если го-
ворить о росте населения в мире, 
то можно, конечно, считать, что 
население рождается «не там». 
Сегодня европейцев младше 50 
лет на 35% меньше, чем было 50 
лет назад. Значительная часть 
доля прироста населения в мире 
приходится на мусульманские – 
трезвые, наркотические – стра-
ны, но пиво-то в мире в 4 раза 
выросло! Значит, могло бы вы-
расти и потребление вина, если 
бы к населению нашли верный 
подход. Не нашли. Конечно, с 
каждой категорией алкоголь-
ных напитков в эти 60 лет что-
то происходило. Крепкий алко-
голь растет примерно на 5% в 
год. Я указал цифру по миниму-
му за 60 лет  – в 1,5 раза, хотя 
скорее это рост в 2 раза. На этом 
рынке тоже были кризисы, ми-
ровому крепкому алкоголю при-
шлось максимально популя-
ризировать слабоалкогольные 
напитки и взорвать «женский» 
рынок коктейльной культурой.

Пивной мировой рынок 
тоже не отличался интересны-
ми маркетинговыми програм-
мами – здесь просто вбухивали 
невероятные рекламные день-
ги, долбили по мозгам потре-
бителя. И деньги делали свое 
дело: еще 30 лет назад ни один 
приличный ресторан в мире 
не имел в алкогольной карте 
пиво, а сегодня оно там повсе-
местно.

Что можно сказать о вине 
и его маркетологах? Они пыта-
лись, и кое-что им удалось. Но 
в основном они тонули в расска-
зах об ароматах прошлогодней 
листвы Булонского леса в вине. 
Когда в середине XX века ры-
нок вина начал колебаться, был 
создан проект «Новый Свет», 
который проявил себя через 20 
лет – к 1980 году. Ход гениаль-
ный – вроде бы новое вино, но-
вая территория, новая мода. Но 
рост рынка вина эта идея не вы-
звала – она всего лишь удержа-
ла и удерживала производство 
и потребление все на тех же 2,6-
2,8 млрд дал в течение послед-
них 60 лет. Если идея не дает 
роста рынка при росте населе-
ния в 2,5 раза в мире, а лишь 
удерживает его, я бы не считал 
эту идею глобально эффектив-
ной. Но она хотя бы сохранила 
рынок от глубокого падения – 
произошло частичное замеще-
ние винами Нового Света «ста-
росветской» продукции.

Хорошо поработало вино в 
Северной Европе, где потребле-
ние выросло в 3-4-5 раз, пока 
в Южной Европе потребление 
на душу падало в 2-4 раза. Не-
много удалось приучить к вину 
Азию, но этот резерв был исчер-
пан еще лет 5 назад.

Интересен американский 
опыт – там реально выросло 
потребления вина примерно с 
3-4 л на душу населения до 10 
л за последние лет 25-30. Но в 
Америке это была высокая по-
литика: 10 лет даже из утюгов 
разносилась по всей Америке 
информация о пользе вина для 
здоровья (на этом же основа-
но сейчас и потребление вина в 
Азии – азиатов удалось убедить 
в пользе красного вина), а по-
том еще 10 «гастрономических» 
лет убеждали повсеместно, что 
вином «вкусно запивать еду».

Чего еще добилось вино? В 
Европе массовый рынок вина 
стал практически бесплатным: 
бутылка вполне нормального 
вина за 2-4 евро в европейском 
магазине – это действительно 
бесплатно для потребителя. Но 
рынок это не спасло.

И тогда, не долго думая, 
винный мировой маркетинг 
рванул в сторону получения 
сверхприбылей от вин преми-
ум-сегмента, которые занима-
ют не более 10% винного рынка 
в мире. Если вина Бордо за по-
следние 10 лет выросли в цене в 
5 раз, то можно представить вы-
году такого подхода. Но объем-
ного результата не было. Впер-
вые в 2002 году я написал, что 
в мире нет ни одной причины 
для роста потребления вина. Я 
не вижу их и сегодня. В то вре-
мя МОВВ (Международная Ор-
ганизация Виноградарства и 
Виноделия) писала в своих от-
четах, что винный рынок рас-
тет на 1-2% в год. Вот пример-
но в 2005 году я и потребовал 
отчета от МОВВ, где рост рын-
ка потребления вина на 10% за 
10 последних лет? Его не было, 
но признали это гораздо поз-
же. А примерно в 2005-м, особо 
не мудрствуя, мировые винные 
маркетологи решили еще раз 
войти в ту же реку. Появилась 
легенда об открытии «Нового 
Нового Света» (страны Восточ-
ной Европы и страны бывше-
го Советского Союза). Види-
мо, ждали повторения эффекта 
«Нового Света», но не вышло. 

В каждой из этих стран объемы 
производства упали в постсо-
ветский период во много раз, 
хотя по несколько новых вино-
делен с высокими винами поя-
вилось. Эффект открытия Ново-
го Света – его вина заняли 30% 
мирового винного рынка. Про-
ект «Нового Нового Света» не 
успел расцвести и утонул в ми-
ровом экономическом кризисе 
2007-2008 годов. Бума и серьез-
ного интереса к новым винам 
не случилось, хотя некоторое 
признание пришло.

Одновременно в середине 
2000-х начинается винное само-
убеждение, что самые густона-
селенные страны мира – Китай 
и Индия – спасут стажирующий 
много лет винный рынок. Я счи-
тал и считаю это сознательным 
корпоративным обманом. Так и 
получилось – только в 2016 году 
МОВВ признала, что потребле-
ние вина в Китае падает уже 5 
лет, а Индия не пила, не пьет и 
не будет пить вино вовсе.

Огромный урон мировому 
винному рынку нанес развал 
советской системы в СССР и 
Восточной Европе 27 лет назад 
(а в СССР падение потребле-

ния вина началось еще с вве-
дения полусухого закона в 1985 
году). Примерно к 1992-1993 го-
дам падение потребления вина 
здесь рухнуло в 3-5 раз, а ведь 
в этой группе было свыше 400 
млн человек! Что тут мог мар-
кетинг?

В начале и середине 2000-х 
Европа пережила кризис пере-
производства вина – виноделам 
платили за раскорчевку вино-
градников. Избыток европей-
ского вина шел на перекурку 
коньячных спиртов, которые со-
знательно использовали вместо 
этилового спирта. В этот же пе-
риод дотации в ЕС на производ-
ство 1 л вина достигают 1 евро!

В результате всех этих со-
бытий винный мировой марке-
тинг сосредоточился на людях, 
которые могут заплатить хоро-
шие деньги, а также продолжил 
любование ароматами. При та-
кой работе винного маркетинга 
в мире у вина – на фоне пива 
и крепкого алкоголя – нет ра-
стущего будущего. В самом луч-
шем случае мировое потребле-
ние при продолжающемся росте 
населения продолжит нахо-
диться на уровне среднего – 2,7 

млрд дал в год. А вот рост фи-
нансового объема рынка будет 
продолжаться за счет роста про-
изводства и цен вин премиум-
сегмента –  как это, собственно, 
было все последние 60 лет (вин-
ный бизнес был доволен финан-
совым результатом даже при со-
хранении общего физического 
объема).

Кто еще мог украсть у вина 
его объемы потенциального ро-
ста? Антиалкогольные кампа-
нии   – нет.

Слабоалкогольные хитрости 
производителей крепкого алко-
голя – однозначно да. Здоровый 
образ жизни и его пропаган-
да – нет (это не более чем миф). 
Сокращение населения в стра-
нах с европейской культурой – 
да, но тут отчасти вину помог-
ло освоение Северной Европы и 
Азии.

Наркотики – скорее всего, 
да. В мире их достаточно много 
употребляют в культурной сре-
де, не только в маргинальной, 
и легкие наркотики однозначно 
отбирают рынок у вина.

Я очень скептически смотрю 
на мировой винный рынок – я 
не вижу там будущего, которое 
бы позволило при нынешнем 
подходе надеяться на какой-то 
рост производства и потребле-
ния вина в мире. Нужна систе-
ма, а ее нет. Международные 
винные организации – лишь 
статисты процесса.

Я много лет говорю, что 
рост потребления вина возмо-
жен и реален только в странах 
Восточной Европы и бывшего 
СССР. В меньшей степени в 
Восточной Европе, в большей  
–  у нас. Нужен рост уровня и 
качества жизни при государ-
ственной пропаганде поль-
зы и преимуществ винодель-
ческой продукции. Если даже 
современная Россия угробила 
вместе с пролетариатом муж-
ской сегмент потребления в 
секторе винодельческой про-
дукции – знаменитые россий-
ские портвейны вместо водки 
(а их в советское время пил 
пролетариат; на душу населе-
ния в СССР приходилось та-
кой продукции не менее 5-6 
литров в год, а сегодня и 0,5 
литра не наберется), то в сек-
торе вина у нас в год 3,5 литра 
на душу населения плюс около 
1,3-1,5 литра продукции, ко-
торая воспринимается потре-
бителем в качестве вина (вин-
ные напитки без добавления 
спирта), итого около 5 литров 
на душу в год. А в советский 
период мы пили в среднем не 
менее 15 л столового вино-
градного вина! То есть паде-
ние в 3 раза сохраняется.

Потенциал есть точно. Го-
сударство должно перевоспи-
тывать потребителя, а не за-
ниматься глупостями в виде 
никчемных антиалкогольных 
PR-кампаний. Нужны убеж-
дающая потребителя полити-
ка государства и грамотный 
маркетинг винодельческого 
бизнеса.

Конечно, беготня по всей 
России за промышленными и 
кустарными суррогатами до-
ставляет государству гораздо 
больше удовольствия, чем по-
пуляризация вина и винодель-
ческой продукции. Поэтому что 
же тут удивляться, если потре-
бительский винный российский 
патриотизм угасает на глазах, 
а импорт продолжает наступле-
ние. Патриотизм надо подпиты-
вать информационной войной 
за продукт на государственном 
уровне.

Вадим дРОбИз, директор 
Центра исследований 

федерального и региональных 
рынков алкоголя (ЦИФРРА), 

г. Москва

Вадим Дробиз. 
Состояние и перспективы развития 
мирового рынка вина

Чествование юбиляра
В  этот  день в Академии биоресур-

сов Крымского федерального универ-
ситета им. В.И.Вернадского состоя-
лись сразу два солидных мероприятия 
с участием уважаемого юбиляра: в зале 
учёного совета прошла Международ-
ная научно-практическая конферен-
ция  «Отечественное виноделие: вчера, 
сегодня, завтра», а в дегустационном 
зале имени профессора М.Ф. Щербако-
ва (основатель первой в России кафе-
дры виноделия) состоялась юбилейная 
дегустация лучших вин Крыма. 

Международную конференцию от-
крыл   директор Академии доктор  эко-
номических наук О.В. Донец. 

Перед аудиторией студентов и пре-
подавателей выступили профессор 
А.П. Дикань, профессор В.И. Иванчен-
ко, известные представители производ-
ства, гости из других стран.

На конференции профессору Е.П. 
Шольцу-Куликову вручили  Почётную 
грамоту за подписью министра сель-
ского хозяйства Республики Крым, Ди-
плом и Золотую медаль Союза вино-
делов Крыма, Приветственные адреса 
от «Союза виноградарей и виноделов 
России» (Москва), Донского государ-
ственного технического университета 
(Ростов-на-Дону), НИИВиВ «Магарач» 
и ФГУП «ПАО»Массандра» (Ялта), кор-
порации «Николаевсадвинпром» (Ни-
колаев), главных  виноградо-винодель-
ческих хозяйств Севастопольской зоны 
(ООО А/Ф «Золотая балка», ООО «Ка-
чинский+», АО «Агрофирма «Черномо-
рец», ООО «ИЗМВ»). Юбиляру были  
вручены  букеты и корзины цветов.

Поздравить Евгения Павловича со 
славным юбилеем прибыли руководи-
тели ведущих винодельческих хозяйств 
г.Севастополя: Михаил Хош (ООО «Ка-
чинский+), Анатолий Филиппов и 
Александр Моисейкин (ООО «ИЗМВ»), 
Алексей Акчурин (ООО «Виноград+»), 
Елена Костенко (винодельческой ком-
пании «Золотая балка»). На юбилейную 
дегустацию были доставлены велико-
лепные образцы лучших вин Севасто-
поля, достойно представляющие  свя-
щенную землю города-героя.

Ученый, винодел, педагог
Евгений Павлович Шольц-Куликов 

– учёный и педагог, профессор и ви-
нодел – практик  одновременно.  Он  
–  заслуженный  деятель науки и тех-
ники Украины, кавалер трёх Золотых 
медалей: князя Л.С. Голицына (Ялта), 
академика А.Н. Подгорного (Харьков) 
и доктора наук В.Е. Таирова (Одесса), 
доктор технических наук, лауреат Го-
сударственной премии  Республики 
Крым.

Родился юбиляр 28.01.1938 в г. Мо-
скве. Окончил Крымский сельскохо-
зяйственный институт имени М. И. 
Калинина по специальности «виногра-
дарство и виноделие» (1960 г.). В 1960–
1970 годы прошел путь от рабочего до 
главного винодела завода: работал в 
Коктебеле,  на  шампанском производ-
стве в Севастополе и на Симферополь-
ском экспериментальном винзаводе. 

Переработал 32 тыс. тонн винограда, 
создал 18 марок Крымских вин. Кан-
дидатскую диссертацию защитил в Мо-
скве в 1974 году, докторскую – в 1991 г. 
в Ялте в институте  «Магарач». 

 В  1970–2000 годы работал стар-
шим преподавателем, доцентом, про-
фессором. В 2001 году  восстановил 
первую в России кафедру виноделия и 
технологии бродильных производств, 
основанную в 1923 году профессором 
М.Ф. Щербаковым, и был бессменным 
заведующим кафедрой по 2017 год.  С 
2018 года – профессор кафедры.

Технические разработки
Профессор Е.П. Шольц-Куликов  

создал  в  соавторстве  с  коллегами 
прекрасные вина: Мускат Коктебель, 
Мускат игристый, Севастопольское 
игристое, Портвейн Таврида, Кагор 
Украинский, Звёздное полусухое, на-
туральные полусладкие столовые вина 
(Янтарное, Аликант, Рубиновое), Кро-
ненталь, Каламита, Портвейн  крас-
ный Малореченский и другие. Все они 
удостоены многих золотых и серебря-
ных медалей.

Провёл реконструкцию трёх вин-
заводов Крыма с установкой 12 акра-
тофоров Фролова-Багреева, трёх тер-
моблоков для недобродов и тепловой 
обработки вин.

Впервые в СССР  им предложены 
камерные стекатели ВСК, и на их осно-

ве в хозяйстве «Золотое Поле» создана 
линия переработки ВПЛ-БК, на кото-
рой переработали более 1000 тонн ви-
нограда.  На Малореченском  винзаво-
де вместе с С.В. Задорожным создавал  
установку для солнечной портвейниза-
ции нового красного вина «Портвейн 
Малореченский». Вместе с коллегами 
разработал новый ускоренный способ 
определения в вине экстракта.

За технические разработки полу-
чил шесть Авторских свидетельств и 
один  Патент на изобретение. 

Научно-консультационная  и 
просветительская деятельность

– Член специализированного Сове-
та института «Магарач» по защите док-
торских и кандидатских диссертаций: с 
1978 г. по настоящее время по специ-
альностям «Технология виноградных и 
плодово-ягодных вин», «Виноделие  и  
виноградарство».

– Действительный член Инженер-
ной академии Украины ( г. Харьков, с 
2008 года) и Международной академии 
винограда и вина ( г. Москва, с 2000 
года).

– Член редколлегии журналов «Ви-
ноделие и виноградарство» (г. Москва, 
40 лет, с 1978 года по настоящее вре-
мя)  и  «Вино-Град» (г. Киев, в 2001–
2014 гг.).

– Член жюри 20 международных 
конкурсов вин и коньяков: в Краснода-

ре, Ялте, Новом Свете, Киеве, Киши-
нёве, Санкт-Петербурге. Член Техни-
ческого совета и председатель секции 
«Вино и здоровье» в корпорации «Укр-
винпром».

– Научный консультант (1997–2013 
гг.) по виноделию корпорации «Никола-
евсадвинпром».

– Член специализированного сове-
та по докторским диссертациям (2007-
2014 гг.)  Киевского университета пи-
щевых технологий.

– Научный консультант (1980–1995 
гг.) по развитию и реконструкции вин-
завода  совхоза-завода  «Золотое поле» 
Крымской области.

– Председатель Совета кураторов 
Крымского сельхозинститута (с 1975-го 
по 1985 г.).

– Выступление по радио и телевиде-
нию по проблемам виноделия, культуре  
потребления  вина  и  винному туризму 
(в разные годы, постоянно).

Результаты
научно-технической 
деятельности

Шольц-Куликов Евгений Павлович 
имеет почётное звание «Заслуженный 
деятель науки и техники Украины» 
(2009 г.). Награждён Почётной грамо-
той Верховного Совета АР Крым (2007 
г.), тремя Золотыми медалями: име-
ни Князя Л.С. Голицына (г. Ялта, 2011 
г.), имени В.Е. Таирова (г. Одесса, 2012 
г.), имени А.Н. Подгорного (г. Харьков, 
2013 г.).  Лауреат Республики Крым по 
науке и технике (1989 г.).

Опубликовано 280 работ, в том чис-
ле 20 монографий, учебников, брошюр 
и учебных пособий. Подготовил  и  вы-
пустил  6 кандидитов технических 
наук,   1500 специалистов виноделия и 
виноградарства.

Создал научную школу, включая 
направления: совершенствование тех-
нологии и техника первичного вино-
делия, развитие производства высо-
кокачественых игристых и столовых 
полусладких вин, увеличение гаран-
тийных сроков стабильности выпуска-
емых вин.

С конца 2017 года передал  кафедру  
своему  молодому  ученику Дмитрию 
Владимировичу Ермолину, перейдя на 
должность профессора кафедры.

Корифей отечественного виноделия 
профессор Шольц-Куликов Евгений 
Павлович возродил  в стенах Крымско-
го федерального университета имени 
В.И. Вернадского  первую в России ка-
федру виноделия.   Кафедру основал в 
Симферополе в 1923 году учёный с ми-
ровым именем профессор Щербаков 
Михаил Фёдорович, и Евгений Пав-
лович, по сути дела, явился его пре-
емником. Уже 57 лет трудится Е. П. 
Шольц-Куликов  в  Крымском виноде-
лии. Десять  лет работал  виноделом 
на больших объёмах производства и 
уже сорок семь лет успешно занимает-
ся подготовкой винодельческих кадров, 
исследованием и совершенствованием 
техники и технологии виноделия. 

А.М. ФИЛИППОВ

Виноград и вино –
одна судьба

29 января 2018 года 
исполнилось 80 лет 

профессору,
доктору технических наук 

Евгению Павловичу  
Шольцу-Куликову 

Участники юбилейной встречи. Слева направо: И.В. Будинский, Е.В. Костенко, А.Н. Моисейкин, А.М. Филиппов, Е.П. Шольц-Куликов, С.В. Задо-
рожный, Ф.П. Феодосиди, М.Н.  Простак, В.Н. Каменская, И.И. Семёнова, А.Ю.Колеснов, В.М. Беглица, Л.Г. Тарчинская, Д.В.Ермолин, В.Г. Гержико-
ва, А.Р. Акчурин, В.А. Загоруйко. 
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Пересаженные 
комнатные растения

Комнатные растения – это то, 
что создаёт особый уют в доме. До-
машние зеленые питомцы способ-
ствуют успокоению. Некоторые 
из них могут оказаться незаме-
нимыми помощниками в лечении 
недугов. Чтобы они радовали сво-
им цветением и внешним видом, 
их нужно любить, соблюдать пра-
вила ухода и свое временно пере-
саживать. Пересадка комнатных 
растений может показаться до-
вольно простым процессом. Но 
в этом процессе есть некоторые 
нюансы, без знания которых рас-
тение зачахнет. Основное, о чем 
следует позаботиться, – это зем-
ля для пересадки. Есть и другие 
тонкости, которые особенно каса-
ются капризных растений – ор-
хидей и роз.

Почва для пересадки
От качества почвы зависит 

самочувствие растения. К выбо-
ру земли для пересадки следует 
отнестись серьезно.

Для комнатных растений не 
подходит обычная садовая земля. 
Поскольку ежегодно ее удобряют 
большим количеством минераль-
ных удобрений с повышенной 
концентрацией солей.

выбор почвы для 
пересадки

Лучшим грунтом для посадки 
является почва, взрыхленная кро-
тами. В ней много питательных 
веществ и практически нет насе-
комых. Можно взять землю в лесу 
– хорошо подойдет верхний слой 
дерна. Но в любом случае земля, 
принесенная с улицы, подлежит 
стерилизации. Это гарантирован-
но избавит ее от вредителей и бо-
лезнетворных микроорганизмов.

Как правильно 
стерилизовать грунт:

– сложить землю в емкость из 
металла, слой не должен превы-
шать 15 см. Затем поместить ее 
на водяную баню, подержать чет-
верть часа;

– поместить землю в духовку 
на противне с не очень высокими 
бортиками. Температура должна 
быть около 90 градусов. Времени 
для стерилизации потребуется 10 
минут. Землю следует накрыть 
фольгой. Если емкости более объ-
емные, продолжительность про-
цедуры можно увеличить.

Для экономии сил и времени 
можно приобрести готовые земля-
ные смеси в специальных точках 
продаж. Смесь, на которой указа-
но, что она универсальна и под-
ходит для всех растений, можно 
покупать только в крайних случа-
ях. На самом деле такой субстрат 
подходит только для абсолютно не 
прихотливых растений. Его так-
же можно использовать для пе-
ревалки – когда необходимо под-
сыпать малое количество земли 
различным растениям. Но если 
вы действительно хотите, чтобы 
ваш зелёный питомец чувствовал 
себя хорошо, подберите специали-
зированную почву, подходящую 
именно для этого вида растения.

Как выбрать 
правильную емкость 
для пересадки

Иногда разобраться в разно-
образии горшков и сделать пра-
вильный выбор бывает довольно 

сложно. Но если емкость для пе-
ресадки выбрать неправильно, 
то растение может не прижиться.

Первым делом необходимо 
определить размер горшка. Рас-
тениям с мощной корневой систе-
мой будет неуютно в маленьких 
горшках. А компактное расте-
ние будет плохо расти и цвести 
в излишне просторной емкости. 
В горшке не по размеру расте-
ние также будет страдать от не-
достатка или переизбытка воды.

емкость для пересадки 
растений

Новая емкость должна отли-
чаться от старой всего лишь на 3 

см. Иначе растению будет сложно 
освоить весь грунт сразу.

Если пересаженные цве-
ты начинают чахнуть, пробле-
ма чаще всего связана с загни-
ванием корневой системы. Если 
вовремя заметить этот процесс 
– растение удастся спасти. Нуж-
но аккуратно выкопать расте-
ние, удалить почерневшие корни 
и поместить растение в емкость, 
меньшую по размеру.

Большие горшки подходят 
растениям зрелым, плохо вос-

принимающим смену места жи-
тельства. Например, пальмы 
можно высадить в большие емко-
сти и каждый год подсыпать не-
много новой земли. Несколько 
сантиметров старого слоя необхо-
димо удалять.

Керамика или пластик
Сторонники горшков из гли-

ны акцентируют внимание на 
пористости материала. Это по-
зволяет свободно перемещаться 
воздуху, излишки влаги испаря-
ются, в почву не оседают вред-
ные соли. У таких горшков весь-
ма внушительная масса, что 
предотвращает их случайное 
падение от сквозняка или рас-

шалившегося животного. Кера-
мические емкости весьма долго-
вечны.

Пластмассовые горшки сто-
ят значительно дешевле ке-
рамических. Их легко мыть и 
чистить, они нетяжелые. А раз-
нообразная цветовая гамма 
пластиковых изделий позволя-
ет подобрать их к любому ин-
терьеру, создать оригинальные 
цветовые композиции.

При выборе материала следу-
ет помнить, что пористая струк-

тура глиняных горшков охлажда-
ет поверхность за счет испарения 
влаги. Поэтому для теплолюби-
вых растений такие емкости нуж-
но будет дополнительно утеплять. 
К минусам керамических горш-
ков относится то, что на глине от 
жесткой воды появляются некра-
сивые солевые разводы.

Как избавиться от пятен 
на поверхностях из керами-
ки:

– протереть емкость кожу-
рой от картофеля, после чего 
тщательно промыть, дать об-
сохнуть естественным путем;

– размешать в воде немно-
го моющего средства, опустить 
в раствор горшок на четверть 
часа. Пройтись по всей поверхно-

сти жесткой щеткой. В 10 частях 
воды растворить 1 часть отбели-
вателя, промыть им горшок. Тща-
тельно промыть водой, высушить.

Из керамики также изго-
тавливают кашпо. Это изделие 
служит только декором, выса-
живать в него растения запре-
щено. Поскольку полностью 
глазированная поверхность не 
дает растению возможность 
дышать. Также в кашпо не 
предусмотрены дренажные от-
верстия.

Правила пересадки
в горшки

Пластиковые горшки:

надолго сохраняют влагу – не-
обходимо контролировать перио-
дичность поливов, правильно рас-
считывать количество удобрения. 
В таких изделиях может начаться 
нагноение корневой системы;

растения в пластиковых емко-
стях нельзя оставлять под яркими 
лучами солнца – возможен пере-
грев домашнего зеленого любимца;

светлые пластиковые горшки 
предпочтительнее, поскольку от-
талкивают излишки тепла.

Основы правильной пере-
садки

Обычно пересадку рекомен-
дуется производить весной. Но 
иногда требуется экстренная 
пересадка комнатных расте-
ний:

растение престало расти при 
оптимальном микроклимате и 
подкормке;

грунт быстро пересыхает, 
корни пробиваются сквозь отвер-
стие для дренажа;

цветок, купленный в магази-
не, посажен в торф;

горшок от старости потре-
скался.

Частота пересадки зависит от 
вида растения и его состояния. 
Для быстрорастущих растений, 
имеющих обильную листву, необ-
ходима ежегодная пересадка. Это 
касается фиалок, хлорофитума, 
традесканции. Иногда эти рас-
тения нуждаются даже в более 
частой смене места жительства, 
если корневая система быстро за-
полняет пространство горшка.

Древовидным растениям и 
кактусам достаточно менять ме-
сто жительства через каждые 
2 года. А вот молодым, активно 
цветущим растениям пересадка 
требуется чаще.

Подготовила 
Галина дМИТРИЕВА

Пересадка комнатных растений:
легко и просто


